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Газета для тех, кто любит свой район

О чём рассказывают му-
зейные экспонаты в Бызов-
ской сельской библиотеке?

Подробности на стр. 2.

26 мая - День российского предпринимательства

ДОРОГИЕ НАШИ ЧИТАТЕЛИ!
В редакции газеты «Знамя правды» есть аккаунт 

в мессенджере VIBER. На номер 

+7-912-929-72-42
вы можете отправить волнующие вас вопросы, 

а также сообщения об интересных новостях из 
жизни села. При этом укажите ваше имя и место 
проживания.

Редакция.

Бизнес упоровцев Буркалиных-
Василинец можно смело назвать 
семейным. Их деятельность каж-
дого в отдельности тесно пере-
плетается с деятельностью других 
членов династии.

Первые шаги в бизнесе были сде-
ланы ровно 30 лет назад. В 1994 году 
Татьяна Буркалина решила открыть 
своё дело. В то время предпринима-
тельство находилось практически в 
зачаточном состоянии. Упор в основ-
ном делался на коммерцию. Так как 
Татьяна до этого работала в торговле, 
то и не стала мудрствовать, чем за-
няться дальше. Сначала продавала 
вещи на улице, позже – в помещении 
крытого рынка. Параллельно открыла 
возле дома свой небольшой магазин-
чик. Но из-за того, что он находился не 
в центре села, его проходимость ока-
залось невысокой, поэтому держать 
его дальше стало нерентабельно.

Оставшийся товар надо было где-
то реализовать. Пришло решение об 
открытии нового магазина, но уже на 
бойком месте – на ул. Володарского. 
Сейчас в нём можно купить товары 
для дома, начиная с кастрюль, закан-

чивая батарейками для фонарика. 
И цены в нём приемлемые. Магазин 
женской одежды упоровские покупа-
тельницы тоже не обходят стороной. 
Здесь можно приобрести платья или 
костюмы на любой сезон.

По стопам мамы пошли и её дети. 
В 2018 году Денис Михайлович взял 
в аренду здание упоровской бани и 
открыл центр «Вдохновение». Его 
помощницами стали сестра Ирина 
и жена Наталия. Чтобы привлечь 
клиентов, они расширили спектр 
предоставления услуг: оформили 
игровую комнату для детей, обустро-
или солярий и соляную пещеру, ста-
ли проводить различные праздники.

А четыре года назад Денис открыл 
ООО «Стройка». Его соучредителем 
стал тесть Владимир Харалгин. В их 
семейной команде работает ещё и 
свояк Сергей Сулимов. Организация 
строит и ремонтирует жилые и не-
жилые помещения, производит пило-
материалы и пластиковые изделия. 

Сестра Дениса Ирина Василинец 
в прошлом году оформилась как 
самозанятая и занялась выращива-
нием рассады цветов и овощей для 
реализации её населению. 

– Имеющихся трёх небольших 
теплиц не хватало, поэтому было 
решено поставить новую – на 50 
квадратных метров. Подала за-
явку в Центр занятости, защитила 
проект и получила грант на её 
приобретение. Теперь планируем 
сделать отопление, чтобы тепли-
ца не простаивала и зимой. Хочу 
попробовать выращивать зелень, 
помидоры и огурцы на продажу, – 
делится женщина.

Ирине помогают родители. Отец, 
Михаил Михайлович, все необхо-
димые конструкции для теплиц из-
готавливает сам. Её мама, Татьяна 
Васильевна, занимается продажей 
рассады. Вместе с дочерью ездит за 
товаром, для этой цели специально 
приобрели автомобиль.

Предпринимательская деятель-
ность Буркалиных-Василинец – при-
мер настоящего семейного бизнеса, 
ставшего инструментом в улучшении 
их благосостояния. А ещё единые 
цели и командная работа объеди-
няют, делают членов семьи ближе 
друг к другу.

Людмила ИВЛЕВА.
Фото автора.

Дело всей семьи    

Спрашивали-отвечаем

В редакцию районной газеты пришло письмо 
от жителей села Упорово (более 40 подписей) о 
строительстве канализационных очистных соору-
жений. Упоровцев волнует вопрос экологии. «Мы 
недавно узнали, что началось их строительство 
в пойме реки Тобол. Сейчас это место затоплено 
водой. Разве это не водоохранная зона, не на-
рушается ли закон об экологии?», – спрашивают 
авторы письма.

На вопрос ответил глава Упоровского муници-
пального района Леонид САУКОВ:

– Согласно Генеральному плану Упоровского сель-
ского поселения, территория строительства КОС с. 
Упорово отнесена к зоне инженерной инфраструкту-
ры, предусматривающей основной вид использования 
– коммунальное обслуживание, в том числе и разме-
щение канализационных очистных сооружений. 

Генеральный план Упоровского сельского поселения 
с расчётным сроком реализации – конец 2040 года – 
утверждён Решением думы Упоровского муниципаль-
ного района № 25 от 30.10.2009 г. «Об утверждении 
Генеральных планов сельских поселений Упоровского 
муниципального района Тюменской области, Правил 
землепользования и застройки сельских поселений 
Упоровского муниципального района Тюменской 
области и Схемы территориального планирования 
Упоровского муниципального района Тюменской об-
ласти» с изменениями № 204 от 30.11.2018 г. Проект 
данного Генерального плана в соответствии с Гра-
достроительным кодексом Российской Федерации 
был согласован с уполномоченными правительством 
Российской Федерации федеральными органами ис-
полнительной власти. 

В период с 14.12.2017 г. до 15.02.2018 г., согласно 
Распоряжению администрации Упоровского муници-
пального района № 95 от 07.12.2017 г., в Упоровском 
сельском поселении были проведены публичные 
слушания по проекту внесения изменений в Гене-
ральный план Упоровского сельского поселения и 
осуществлялся приём замечаний и предложений по 
подлежащим обсуждению вопросам. Информация о 
назначении публичных слушаний была опубликована 
в газете «Знамя правды» от 14.12.2017 г. № 99 (10164) 
и размещена на официальном сайте администрации 
Упоровского муниципального района в сети Интернет. 

Демонстрационные материалы по теме публич-
ных слушаний для неопределённого круга лиц были 
размещены в здании администрации Упоровского 
муниципального района и на официальном сайте 
администрации Упоровского муниципального района 
в сети Интернет в общем доступе. Согласно про-
токолу публичных слушаний Упоровского сельского 
поселения от 21.02.2018 г. от участников публичных 
слушаний предложений и замечаний не поступало, в 
связи с чем думе Упоровского муниципального района 
было рекомендовано принять к утверждению проект 
внесения изменений в Генеральный план Упоровского 
сельского поселения.

Дополнительно сообщаем, что проектной доку-
ментацией объекта «Упоровский район. с. Упорово. 
Строительство КОС», имеющей положительное 
заключение государственной экспертизы, предусмо-
трена отсыпка участка размещения канализационных 
очистных сооружений на 4,0 метра, что выше отметок 
существующих автомобильных дорог Упорово – Буньково 
–Тюменцева и Упорово – Исетское. Следует отметить, 
что для размещения подобных объектов необходимо 
наличие вблизи водных объектов для сброса очищен-
ной воды. В данном случае сброс будет осуществлять-
ся в р. Тобол через сбросной коллектор.

Данное мероприятие соответствует действующим 
требованиям законодательства.

Подготовила к печати
 Лидия АЛЕКСАНДРОВА.

Требованиям
соответствует 

Денис Буркалин - генеральный директор ООО «Стройка».

Татьяна Буркалина - хозяйка магазина «Дамский каприз».
Ирина Василинец занимается 

выращиванием рассады цветов.
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Наши интервью

24 мая – День славянской 
письменности и культуры. 
Как его отмечают, почему 
он так важен сегодня, какие 
традиции с ним связаны. 
Своими рассуждениями по 
этой теме с нами поделился 
библиотекарь из Бызово Вик-
тор ПОЛКОВ.

– Виктор Викторович, что 
проводит библиотека в честь 
этого праздника? Что эта дата 
означает для вас?

– Для нас, библиотекарей, 
этот день особенно важен. 
Ведь мы призваны просвещать 
население о важных датах и 
событиях, пропагандировать 
книгу. Чтобы понимать ценность 
современного печатного слова, 
людям необходимо знать исто-
рию славянской письменности. 
В этом году мы организовали 
для наших взрослых читателей 
«Историко-лингвистическое 
путешествие «Сила русского 
слова». Заранее подготовили 
к мероприятию специальную 
книжную выставку. Наша задача 
– напомнить гостям о событиях 
из жизни святых Кирилла и 
Мефодия, составителей сла-
вянской азбуки. Братья внесли 
огромный вклад в развитие рус-
ского общества, его культуры. 
Письменность, созданная ими в 
IX веке, позволила запечатлеть 
лучшие страницы российской 
истории. Размноженные знания, 
наработанные за многие века 
славянским народом, способ-
ствовали распространению 
грамотности. 

Этот праздник очень важен 
для всех, потому что мы го-
ворим и пишем, используя 
свою азбуку. Но не все знают, 
как она появилась. Чуть позд-
нее планируем провести тема-
тическое мероприятие и для 
детей, так как им со школьной 
скамьи надо прививать любовь 
к родному слову. Взрослые и 
дети должны знать историю 
русской азбуки, ведь каждый из 

нас написал свои первые слова, 
используя именно её. День сла-
вянской письменности для меня 
лично – нечто значимое, потому 
что это моя история, мой язык. 

– О чём пойдёт разговор 
во время вашего «Историко-
лингвистического путеше-
ствия»? 

– Мы все хорошо помним 
стихотворение писателя Ивана 
Тургенева о русском языке. 
Чтобы оставаться великим и 
могучим, он должен, как говорят 
учёные, обладать способностью 
откликаться на все явления жиз-
ни, постоянно расширяя словар-
ный запас новыми понятиями. 
Но при этом нельзя засорять 
его, злоупотреблять сленгом 
(подростковым жаргоном) или 
иноязычными терминами, ко-
торые сейчас в моде. Мы пони-
маем, что подростки стремятся 
выделиться из толпы, заявить 
о себе. Но ведь можно легко 
вместо «подгон» и «пранк» ска-
зать «подарок» и «розыгрыш». 
Почему бы не сказать «обзор» 
вместо «дайджест», «стоянка» 
вместо «паркинг»? Мне странно, 
что в городах и сёлах на стенах 
учреждений много вывесок на 
иностранных языках. Вопрос, 
конечно, дискуссионный. Но я 
уверен, что русский язык должен 
оставаться чистым и понятным 
для всех.

Естественно, время вносит 
свои коррективы. Нельзя од-
нозначно отвергать одни не-
ологизмы и отстаивать слова и 
термины, которые уходят из упо-
требления вместе с предметами. 
Например, сегодня уже только 
в исключительных случаях ис-
пользуют в быту сковородник 
и кочергу, лукошко и корчагу, 
веретено и мотовило. Поэтому 
молодые люди не знают назва-
ния этих приспособлений, став-
ших музейными экспонатами. 
Ушли из обихода такие слова 
как «полати», «голбчик», «куть», 
«горница», «зыбка».

Когда беседуешь со старо-
жилами, от них ещё слышишь 
диалектные слова и замечаешь 
особенности произношения той 
или иной местности. Сибиряки 
говорят «свёкла», «ухват», вы-
ходцы из Киевской губернии  – 
«буряк», «рогач». Интересен до 
сих пор сохранившийся в наших 
сёлах говор калужан, горьков-
чан, переселенцев из Орлов-
ской губернии. Наши бабушки и 
сейчас говорят «таперича не то, 
что давеча».  Жаль, что уходит 
в прошлое самобытность вы-
разительной и эмоциональной 
народной речи.  

– Помогает ли в пропаганде 
славянской культуры ваш 
музейный уголок? Когда он 
появился в библиотеке?

– Первые экспонаты появи-
лись у нас благодаря сельско-
му библиотекарю Галине Сни-
гирёвой. Она провела огром-
ную работу по сбору старинных 
вещей, за что ей большое спа-
сибо. Посетители с интересом 
рассматривают их. У нас есть 
старообрядческое кадило. К 
сожалению, мы не знаем имени 
дарителя. Рассказываем детям 
о прялках, украшенных роспи-
сями, о гармошках, веселивших 
в своё время участников дере-
венских посиделок. Экспонаты 
приносят местные жители. 
Семья Любови Николаевой 
подарила музейному уголку 
косоворотку и картину ручной 
вышивки «Чапаев». Деревян-
ный, обитый железом сундук, 
связанную крючком филейную 
скатерть, выкладную дорожку 
отдал Николай Колясников. 
Самотканный настенный ковёр 
от Галины Снигирёвой ярким 
цветочным узором сразу же 
привлекает к себе внимание 
посетителей. Прялицы ножные, 
необычный плетёный сундук, 
швейную машинку передал 
Иван Медведев. Всем дарите-
лям – особая от нас благодар-
ность! Собранные раритеты 
помогают современным под-
росткам представить, как жили 
их предки, как передавали из 
поколения в поколение на-
родную культуру, сохраняли 
национальные традиции. Мы 
стараемся развивать работу 
в этом направлении. Создали 
при библиотеке фольклорный 
коллектив. Собираем старин-
ные народные песни, частушки. 
Пока в составе группы люди 
преклонного возраста, но наде-
емся, что этим заинтересуется 
и молодёжь. Есть задумки соз-
дать семейный фольклорный 
ансамбль, разработать проект 
событийного мероприятия, ос-
нованного на славянских тра-
дициях. Работы в этом плане 
непочатый край. Думаю, что 
при поддержке местной адми-
нистрации и сельских активи-
стов дело удастся продвинуть.

Лидия СОСНИНА.
 Фото автора.

«Таперича не то, что давеча»
 В библиотеке создали атмосферу русской старины

Виктор Полков в своей работе 
делает упор на сохранение народных традиций.

Поздравляю вас с Днём славянской письмен-
ности и культуры - праздником просвещения и 
образования!

Исторически письменность объединяла на-
роды, была источником мудрости и духовности. 
Наша общая задача – хранить и передавать 
новым поколениям литературные и художе-
ственные достижения нашей страны, бережное 
отношение к памятникам старины, чувство гор-
дости за свою Родину. В Тюменской области с 
большим вниманием относятся к сохранению 
традиций и культуры всех народов и конфес-
сий. Это - основа крепкого гражданского мира 
и согласия.

Ежедневно занимается образованием и раз-
витием подрастающего поколения большая 
команда профессионалов разных отраслей: 

воспитатели, педагоги, библиотекари, фило-
логи, деятели культуры и искусства. Многие из 
них добиваются всероссийского признания. Как, 
например, учитель русского языка и литерату-
ры школы № 25 Тюмени Наталья Прокопенко, 
ставшая одним из лауреатов конкурса «Учитель 
года России». 

Традиционно в преддверии праздника в об-
разовательных организациях и учреждениях 
культуры пройдут творческие и познавательные 
мероприятия, где каждый участник сможет ещё 
больше узнать о славянской письменности и 
культуре.

Желаю всем взаимопонимания, мира и добра! 
С праздником!

Александр МООР, 
губернатор Тюменской области.

Поздравления

Коротко о разном

Уважаемые предприниматели!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
В Тюменской области последние десятилетия растёт предпри-

нимательская активность, особенно в сфере малого и среднего 
бизнеса. Это видно и по реализованным инвестпроектам в разных 
территориях, расширении спектра услуг и продукции. Это под-
тверждают и цифры статистики. 

Число субъектов малого и среднего предпринимательства в 
регионе достигло почти 75 тысяч. Более чем на 10 процентов 
увеличилось количество индивидуальных предпринимателей. 
Наиболее активный рост мы видим в числе самозанятых. Сегодня 
более 122 тысяч наших земляков, что в полтора раза превышает 
показатель годичной давности, нашли своё дело.

Предпринимательское сообщество области динамично раз-
вивается, помогает улучшать деловой климат, открывает новые 
горизонты для самореализации и вносит весомый вклад в 
укрепление экономического потенциала региона и повышение 
качества жизни земляков.

Традиционно в конце мая в Тюмени состоится форум предпри-
нимателей, в этом году он посвящён Году семьи, объявленному 
президентом России. Для некоторых представителей бизнес-со-
общества именно семейные ценности и традиции стали конку-
рентным преимуществом в продвижении бизнеса. 

Желаю всем предпринимателям крепкого здоровья, неиссяка-
емой энергии, перспективных идей и проектов!

Александр МООР, губернатор Тюменской области.                                      

 ***
Уважаемые предприниматели, работники 

малого и среднего бизнеса Упоровского района!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Предприниматель – это не профессия и не должность, это об-

раз жизни. Только человек, который готов взять ответственность 
за своё будущее, способный неустанно трудиться без праздников 
и выходных, может открыть своё дело и успешно развиваться. 
Ваш труд требует больших знаний, энтузиазма, смелости и ини-
циативы, упорства и настойчивости в достижении поставленных 
целей. Работая во всех сферах экономики, вы успешно реализуете 
новые идеи и проекты, расширяете ассортимент производимых 
товаров и повышаете качество услуг. Своей честной и добросо-
вестной работой вы вносите существенный вклад в формирование 
бюджетов разных уровней, создаёте рабочие места, помогаете в 
решении социальных вопросов. 

Уважаемые предприниматели и представители малого и средне-
го бизнеса. Спасибо вам за активное участие в жизни Упоровского 
района, за огромный опыт и созидательную энергию, которые вы 
вкладываете в развитие малой родины.

Желаю вам новых идей и успехов в реализации своих про-
ектов, уверенности в завтрашнем дне, успехов во всех делах и 
процветания! Здоровья вам, семейного счастья и благополучия 
вам и вашим близким! 

Леонид САУКОВ, 
глава Упоровского муниципального района.

Уважаемые земляки! 

Водопровод построен
Строительство водопровода в Упорово завершено. Об этом 

сообщил глава Упоровского района Леонид Сауков в своём Теле-
грам-канале. Он отмечает, что с момента реализации проекта 
построено 31,5 километра сетей водоснабжения, проведена рекон-
струкция станции водоподготовки, установлена станция второго 
подъёма. Сейчас ведутся пусконаладочные работы.

21 мая совместно с представителями ФБУ «РосСтройКонтро-
ля» Леонид Сауков посетил водозаборные скважины и станцию 
водоподготовки, которая оборудована современными системами 
очистки воды и её обеззараживания.

В ходе реконструкции производительность станции увеличена 
до  1 200 м3/сутки, а также установлены дополнительные резервуа-
ры для воды, что позволит решить вопрос обеспечения населения 
райцентра водой в полном объёме.

Новое оборудование
В хирургические отделения стационаров Заводоуковска и Упо-

рово поступили две новые электрохирургические системы. Об 
этом сообщает Телеграм-канал «Здравоохранение Тюменской 
области». 

Медицинская техника была приобретена в рамках региональной 
программы «Модернизация первичного звена здравоохранения» 
нацпроекта «Здравоохранение» в апреле 2024 года.

Оборудование предназначено для проведения оперативных 
вмешательств, таких как разрезание и коагуляция - сцепление 
биологических тканей с использованием высокоточного тока.

Заместитель главного врача по медицинской части Александр 
Ходов отметил, что «Электрохирургия представляет собой ин-
вазивный способ оперативных вмешательств. При применении 
этого метода в медицинских приборах используются электроды 
и высокочастотный ток. Его можно менять и модулировать, тем 
самым регулировать форму волны и получать разную степень 
воздействия на ткани организма. 

Аллея выпускников
В Упоровском детском саду «Солнышко» появилась ещё одна 

хорошая традиция - посадка кустарников на «Аллее выпускников». 
Об этом пишет сообщество учреждения в своих социальных сетях.

 Инициаторами приобретения рассады выступили родители 
выпускников. Они решили преподнести в дар детскому саду ку-
сты декоративных растений. Так, 20 мая дети подготовительной 
группы «Фантазёры» совместно с педагогами и родителями вы-
садили жасмин. 

Теперь растения будут крепнуть, радоваться лету и солнцу, 
хранить память о маленьких, но таких заботливых руках. При-
мечательно, что высадка саженцев это не только память о себе, 
но и забота об экологии. Добрая традиция продолжится и даль-
ше. И с каждым годом количество деревьев и кустарников будет 
умножаться, а территория детского сада - зеленеть и хорошеть.

Подготовила Татьяна КРЮЧИХИНА.



Победителями районного 
фестиваля Всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и 
обороне» среди семейных ко-
манд, проходившем в СК «Ла-
дья» в прошедшие выходные, 
стали упоровцы Куликовы.

Первое место им присудили 
по количеству набранных очков 
в пяти этапах, входящих в про-
грамму соревнований. 

На спортивный праздник в 
Упорово прибыли только три 
команды, представлявшие рай-
центр (Куликовы), с. Суерку 
(Крикуненко) и д. Чёрную (Мин-
галёвы). Остальные сельские 
поселения остались в стороне 
от участия в мероприятии. По-
этому проигравших не было, и 
все семьи стали призёрами. 

– Было бы значительно ин-
тереснее, если бы приехали 
представители с каждой тер-
ритории. В противном случае 

теряется соревновательный 
дух, – посетовал специалист 
Центра тестирования ВФСК 
«ГТО» Максим Шефер.

Участникам фестиваля пред-
стояло выполнить ряд упраж-
нений, среди которых под-
тягивание из виса на высокой 
перекладине; сгибание и разги-
бание рук в упоре лёжа на полу; 
наклон вперёд из положения 
стоя с прямыми ногами на гим-
настической скамье и подни-
мание туловища из положения 
лёжа на спине, прыжок в длину 
с места толчком двумя ногами; 
бег на короткую дистанцию на 
30 и 60 метров; стрельба из 
пневматической винтовки из 
положения сидя, дистанция 10 
метров.

В результате Куликовы по-
казали лучшие результаты в 
прессе, гибкости и стрельбе, 
опередив своих соперников. 
Мингалёвым досталось второе 
место, Крикуненко – третье. 

– В фестивале наша семья 
участвовала впервые, хотя 
нормы ГТО сдавали не раз, 
есть значки различного досто-
инства. Всё прошло хорошо, 
мы старались, поэтому заняли 
почётное первое место. Спор-
том в нашей семье занимаются 
все. Жена Сабина – фитнес-
тренер, сын Матвей посещает 
секции футбола и волейбола, 
младшая дочь Варя тоже при-
общается к физической куль-
туре, – сказал глава семьи 
Куликовых Павел Евгеньевич, 
работающий тренером-препо-
давателем.

Победители отправятся на 
областной этап фестиваля, 
который будет проходить в 
конце июня в Тюмени. Чтобы 
достойно представить район, 
времени для подготовки у них 
достаточно. Остаётся пожелать 
нашим землякам удачи.

Людмила ПАВЛОВА.
Фото автора.
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Вести ГТО

Поучаствовали всего лишь три семьи

Мы продолжаем публика-
цию о том, как жил и разви-
вался наш район в последние 
80 лет в составе Тюменской 
области. Лучшим свидетелем 
всех событий, происходящих 
в эти годы, является газета 
«Знамя правды». Её страницы 
хранят ценную информацию 
о людях, их делах и заботах, 
о достижениях и планах на 
будущее. Период, о котором 
будем говорить сегодня, пер-
вая пятилетка 50-х годов про-
шлого века. 

1951 год
В первом номере «Знамёнки» в 

статье «К новым трудовым успе-
хам» рассказывается о том, что 
колхоз «Село 14 годовщина Ок-
тября» Липихинского сельского 
Совета за перевыполнение пла-
на в развитии животноводства и 
первенство в социалистическом 
соревновании среди колхозов 
Тюменской области получил 
премию от министра сельского 
хозяйства и грузовую автома-
шину. Также ему было вручено 
переходящее Красное Знамя 
обкома ВКП(б) и облисполкома.

Вызывает интерес тот факт, 
что в районе выводили свою пти-
цу. «Инкубаторная птицеводче-
ская станция должна дать в ны-
нешнем году колхозам 92 тысячи 
цыплят. Коллектив работников 
станции готовится к первой за-
кладке яиц в инкубаторы. Впе-
реди большая и ответственная 
работа – дать колхозникам 
возможность создать хорошие 
птицеводческие фермы, обе-
спечив их высокопродуктивными 
породами кур», – говорится в 
газете от 19 апреля.

О том, что район развивался 
во всех направлениях, улучша-
лась жизнь селян, в номере от 
21 июля этого же года в заметке 
А. Уральского читаем о стройке 
Н-Шадринской ГЭС: «Два года 
тому назад члены восьми, а 
ныне трёх укрупнённых сель-
хозартелей задумали великое 
дело – строительство межкол-
хозной электростанции на реке 
Емуртла».

Правда, здесь же автор сооб-
щает, что оно идёт медленными 
темпами, и требуется вмеша-
тельство исполкома райсовета 
для быстрейшего завершения 
работ.

1952 год
Каждый колхоз занимался 

заготовкой леса для строитель-
ных работ на своей территории. 
Например, сельхозартели «Ро-
дина», им. Хрущёва к началу 
весенне-летнего строительного 
сезона имели достаточное ко-
личество строительного леса 
и других материалов. Это им 
позволило вовремя построить 
типовые коровники, телятники, 
водонапорные башни и другие 
постройки, скот был обеспечен 
тёплой зимовкой, автопоени-
ем», – так в газете № 4 от 21 
января написал зав. отделом 
сельского и колхозного строи-
тельства Б. Беляев.

Требовалось строительство 
детских учреждений, в том 
числе сезонных яслей, чтобы 
высвободить женщину от до-
машних забот о малышах. 
«Большую заботу о детских 
яслях проявляет правление 
колхоза «Село 14 годовщина 
Октября» во главе с председа-
телем тов. Усольцевым. Здесь 
ясли расположены в двух про-
сторных светлых комнатах, име-
ется отдельная кухня. Кроватки, 
постельное бельё имеется в 
достаточном количестве», – 
говорилось в «Знамёнке» № 27 
от 18 мая.

Много в газете рассказыва-
лось об ударном труде упо-

ровцев. Социалистическое 
соревнование опиралось на 
творческую инициативу людей. 
Они брали на себя повышенные 
обязательства по выполнению 
народно-хозяйственных пла-
нов. Например, в газете № 60 
от 11 сентября автор В. Иванов 
написал про комбайнера Упо-
ровской МТС «…Комсомолец 
т. Худышкин Степан Захарович, 
вступая в уборочные работы, 
взял обязательства на самоход-
ном комбайне убрать 400 га, сэ-
кономить 500 килограммов го-
рючего… Узнав о предстоящем 
историческом съезде партии, 
он решил вырабатывать еже-
дневно не менее 1,2–2 норм». 

1953 год
Жизнь селян постепенно 

улучшалась. Развивалась ин-
фраструктура. Так, дормастер 
Буньковской дистанции Л. Му-
рашов написал в газете за 14 
июня: «Активно включился 
в проведение месячника по 
дорожному строительству Мо-
ревский сельский совет… Вклю-
чились в работы по дорожному 
строительству и другие колхозы 
нашего участка».

Наряду с тракторами в сель-
ском хозяйстве широко исполь-
зовались и лошади. Письмо 
конюха колхоза «Память Мичу-
рина» В. Бескислых напечатали 

в «Знамёнке» от 10 декабря. В 
нём говорится о том, что в их 
хозяйстве большое внимание 
уделяется выращиванию хо-
роших, выносливых лошадей. 
За годы работы конюхом он 
вырастил около сорока жере-
бят. В конце своего послания 
в газету он написал: «Давайте 
соревноваться за образцовое 
содержание лошадей. Я вы-
зываю на соревнование конюха 
колхоза имени Сталина Илью 
Яковлевича Бобкова».

1954 год
Почти в каждом номере газе-

ты того времени высмеивались 
нерадивые руководители, де-
боширы и пьяницы, лентяи. На 
них рисовали карикатуры. Так, 
в районке за 14 февраля по-
явилась карикатура, где доярка 
беседует с коровой (см. фото).

Освоение целины в районе 
стояло на повестке дня. Стране 
нужен был хлеб, и для этого 
необходимо было осваивать но-
вые земли под посев пшеницы. 
Об этом мы читаем в газете от 
25 февраля. «В колхозах зоны 
Суерской МТС в этом году пред-
стоит освоить 2 286 гектаров но-
вых земель, из них 500 га будут 
подняты весной под посев пше-
ницы, остальные 1 786 гектаров 
– под пар… Для освоения новых 
земель в МТС поступает перво-
классная техника. Уже пришли 
трактора «С-80». Один трактор 
кусторез, другой корчевальный. 
К ним имеются два кустарнико-
вых плуга, болотная фреза и 
канавокопатель», – написал в 
заметке автор А. Софонов.

Надо отметить, что строи-
тельство различных объектов 
(особенно животноводческих 
помещений) в середине 50-х 
годов шло быстрыми темпами. 
В каждом колхозе создавались 
свои строительные бригады, 
которые брали повышенные 
обязательства. Об этом можно 
прочитать в газете № 29 от 11 
апреля. Участники районного 
совещания – бригадиры строи-
тельных бригад колхозов – при-
няли решение: «Построить в 
колхозах района животноводче-
ских помещений на 8 900 голов, 
в том числе: 15 коровников на 
1 800 голов, 7 телятников на 
700 голов, 5 свинарников на 
900 голов, 11 овчарников на 

5 500 голов, 9 птичников на 
9 000 голов, 4 цыплятника на 
100 000 голов, силосных башен 
ёмкостью 3 000 тонн…».

1955 год 
В 50-е годы прошлого века 

в районе ощущалась нехватка 
зернохранилищ, 99 процентов 
всех имеющихся амбаров – это 
наследие мелких хозяйств. В 
связи с укрупнением колхо-
зов и увеличением посевных 
площадей возникла необходи-
мость в строительстве новых 
хранилищ. В статье заведу-
ющего Упоровской семенной 
лаборатории М. Мартынова 
«Развернуть строительство 
зернохранилищ» (№ 6 от 16 ян-
варя) говорится о том, что ма-
лая складская площадь ведёт 
к гибели больших партий про-
довольственного и фуражного 
зерна. Он призывает: «Строи-
тельному отделу райисполкома 
необходимо сейчас уже при-
ступить к разработке проектов 
типовых зернохранилищ, ис-
ходя из местных материалов и 
потребностей колхозов».

Но, как говорится, не хле-
бом единым жили селяне. Они 
участвовали и в культурной, 
и спортивной жизни не только 
района, но и области. Об этом 
мы читаем на страницах нашей 
газеты. Например, в заметке 
председателя РК физкультуры 
и спорта В. Корякина «Итоги 
физкультурных соревнований», 
размещённой в № 55 от 7 июля, 
рассказывается об участии ко-
манды легкоатлетов Упоровско-
го района в составе членов ДСО 
«Колхозник» и «Урожай» в об-
ластных соревнованиях. Из неё 
мы узнаём, что наши спортсме-
ны лидировали во многих дис-
циплинах. Автор пишет: «Новый 
областной рекорд в метании 
гранаты установил спортсмен, 
председатель коллектива физ-
культуры Упоровской МТС Ана-
толий Постовалов, метнувший 
гранату на 59 метров 25 санти-
метров (старый рекорд 42 метра 
52 сантиметра)».

Людмила ИВЛЕВА 
(материалы предо-

ставлены сектором по 
делам архивов).

На фото: карикатура 
из газеты «Знамя 

правды» за 1954 год.     

Район после войны
К юбилею области

Упоровцы стремились к улучшению жизни на селе

Участники фестиваля ГТО (слева направо: семьи Крикуненко, 
Куликовых и Мингалёвых) получили заслуженные награды.
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Двадцать первого мая в 
Упорово состоялась военно-
патриотическая игра «Зар-
ница – 2:0», организованная 
местным отделением «Движе-
ние Первых» при поддержке 
администрации района, Цен-
тра реализации молодёжных 
программ, АУ «Физкультура 
и спорт», 143 пожарно-спаса-
тельной части, филиала Об-
ластной больницы № 12 села 
Упорово и районного Дома 
культуры. 

В мероприятии приняли уча-
стие тринадцать команд из пяти 
первичных отделений «Движе-
ние Первых» – Емуртлинская, 
Пятковская, Суерская, Буньков-
ская и Упоровская школы.

Открыл игру глава Упоровского 
района Леонид Сауков.

– Сегодня здесь собрались 
самые смелые, мужественные 
и дружные молодые люди на-
шего района. Благодаря таким 
мероприятиям в каждом из вас с 
детства закладываются чувства 
взаимовыручки, товарищества и 
патриотизма. Желаю вам сохра-
нить их на долгие-долгие годы и 
всегда быть патриотами России, 
– сказал Леонид Николаевич.

Далее ребят поприветствовал 
председатель районного совета 
ветеранов Леонид Кормин. Он 
поделился с участниками со-
стязаний своими волнениями и 
переживаниями из детства, когда 

он сам, будучи мальчишкой, вме-
сте с командой проходил испы-
тания в военно-патриотической 
игре «Зарница». От души напут-
ствовал молодое поколение не 
нарушать традиции, и пожелал 
им удачи в соревнованиях.

Также на торжественном от-
крытии слово предоставили 
участнику специальной военной 
операции Сергею Константинову. 

После приветствий главный 
судья игры Дмитрий Гольцман 
объявил регламент мероприятия 
и дал старт.

Сборные состязались в трёх 
возрастных категориях: млад-
шая, средняя и старшая. В те-
чение дня команды проходили 
различные испытания: строевая 
подготовка и смотр строя; обще-
войсковая грамотность, знание 
отечественной истории, основы 
радиационной, химической и 
биологической защиты; спортив-
ная подготовка, игра «Снайпер»; 
оказание первой помощи; полоса 
препятствий.

– С пятого класса я состояла в 
юнармии, сейчас вхожу в состав 
СГ ДПВС «Витязь». На «Зарни-
цу» мы приезжаем не в первый 
раз. Считаю, что для сплочён-
ности команды эта игра отлично 
подходит. Сегодня очень волно-
валась, хотелось обойти всех 
соперников и стать первыми. 
Самым ярким и запоминающим-
ся для меня было испытание на 
знание отечественной истории, – 

поделилась ученица Коркинской 
школы Кристина Ганина. 

После прохождения участника-
ми всех этапов, были подведены 
итоги. На закрытии военно-па-
триотической игры «Зарница 
– 2:0» победители всех трёх воз-
растных категорий были награж-
дены медалями и дипломами. В 
младшей группе первое место 
заняла команда «Витязи» пер-
вичного отделения «Движение 
Первых» Упоровской СОШ, в 

средней – «Ратники» – Суерской 
СОШ, в старшей СГ ДПВС «Ви-
тязь» – Коркинской школы.

– Рад, что сегодня наша ко-
манда одержала победу. Все 
задания были интересными 
и несложными, мне особенно 
понравилась игра «Снайпер». 
В ней нужно было, как можно 
быстрее обыграть противника, 
– поделился третьеклассник из 
Упорово Глеб Смагин.

Во всех заданиях отряды про-

являли себя как единое целое, 
стремились показать силу, лов-
кость и выносливость. Чувство-
вался командный дух. С постав-
ленными задачами все сборные 
благополучно справились. Конеч-
но, в силу разных обстоятельств 
у кого-то что-то получилось чуть 
лучше, чем у других, но у ребят 
есть возможность проявить себя 
в следующий раз.

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото автора.

Девчонки и мальчишки играли с азартом

Упоровские «Витязи» чётким шагом промаршировали под песню «Шли солдаты на войну».

Образовательные органи-
зации нашего района с 1 сен-
тября 2023 года приступили 
к реализации федерального 
проекта «Школа Минпросве-
щения России». Главная его 
цель – создание единого об-
разовательного пространства, 
обеспечение равных условий 
для каждого учащегося.

Как сообщила методист ко-
митета по образованию адми-
нистрации Упоровского муни-
ципального района Наталья 
Шаламова, проект обеспечивает 
единство образовательного про-
странства на всей территории 
Российской Федерации, развитие 
российской системы образова-
ния по восьми магистральным 
направлениям (трекам): «Зна-
ние», «Здоровье», «Творчество», 

«Воспитание», «Профориента-
ция», «Учитель. Школьная ко-
манда», «Школьный климат», 
«Образовательная среда». 

Министерством просвещения 
РФ в ноябре 2023 г. проведена 
повторная самодиагностика 
образовательных организаций 
(первая пробная проводилась в 
июле 2022 г.). По её результатам 
определены уровни и дефициты 
по каждому направлению, со-
ставлены «Дорожные карты» по 
их устранению. Диагностика по-
казала средний уровень соответ-
ствия наших школ требованиям 
проекта, а по некоторым трекам 
даже полный.  В настоящее 
время наши образовательные 
учреждения разрабатывают 
Программы развития с целью 
достижения полного уровня по 
всем направлениям.

Что сделано в рамках этого 
проекта в Крашенининской 
школе, подробно рассказала 
её руководитель Люция КУ-
БАХОВА: 

– Этот учебный год мы начали 
в новом здании. Оно построено 
по региональной программе 
замены старых деревянных 
сельских школ. Для нас такое 
событие стало очень важным, 
потому что с этого времени на-
много улучшились условия для 
обучения учащихся и работы 
учительского коллектива. Откры-
тие школы совпало с началом 
реализации проекта. Одно из 
направлений – «Образователь-
ная среда» – предусматривает 
создание комфортных условий 
для всех участников образова-
тельного процесса. Мы стара-
емся обеспечить в нашей школе 
атмосферу интеллектуального 
поиска и творческой деятель-
ности, направленной на фор-
мирование у воспитанников 
инициативности, осознанности, 
самостоятельности и ответствен-
ности. Наши педагоги применяют 
личностно-ориентированные 

технологии, активные формы 
познавательной деятельности. 
Нам очень важно, чтобы у каж-
дого ребёнка были возможности 
и условия для максимального 
всестороннего развития. У нас 
для этого есть всё: отличная 
библиотека, замечательный 
спортзал, оборудование для за-
нятий робототехникой, столовая, 
спортивная площадка для сдачи 
норм ГТО. В каждом кабинете 
имеется моноблок, интерактив-
ная доска или проектор, принтер. 
Кабинет технологии оснащён 
швейной машинкой, варочной 
панелью, духовкой, посудомо-
ечной машиной, холодильни-
ком, электроприборами, всей 
необходимой посудой. В рамках 
школьных уроков девочки полу-
чают знания и навыки швейного 
дела, знакомятся со свойства-
ми тканей, изучают строение 
швейной машины, кулинарию. 

Мальчики обучаются столярному 
и токарному делу, робототехнике.

Большую часть своего времени 
наши дети проводят в школе. По-
лучая качественные знания, они 
чувствуют себя здесь комфортно. 
Этому способствует интерьер по-
мещений. В школьных коридорах 
и рекреациях расположены ин-
формационные стенды, телеви-
зоры, удобные банкетки, теннис-
ный и шахматные столы. Теперь 
коридоры превратились в много-
функциональные пространства, в 
которых ученики могут отдохнуть 
после уроков, переключиться на 
общение и творчество.

Крашенининская школа про-
шла подготовительный этап про-
екта «Школа Минпросвещения 
России» с сентября по декабрь 
2023 года. На данный момент 
мы находимся на втором этапе 
реализации, который продлится 
до ноября 2027 года.

Результатом запланирован-
ных в «Дорожной карте» меро-
приятий по направлению «Об-
разовательная среда» станет 
обеспечение доступа к оциф-
рованным учебникам в рам-
ках использования ФГИС «Моя 
школа», ведение управления 
образовательной организацией в 
цифровом формате, оснащение 
школы IT-оборудованием. 

Мы уверены, что созданные 
условия помогут нашим детям 
в полной мере раскрыть свои 
способности и таланты.

Лидия СОСНИНА. 
Фото из архива 

Крашенининской школы. 

Нацпроект

Условия улучшились

 Выступая на заседании президиума Госсовета, посвя-
щённом улучшению качества образования, президент 
Владимир Путин сказал:  «Без современного качественного 
доступного образования, причём во всех регионах страны, 
невозможно добиться ничего в сфере развития. Должен, 
безусловно, соблюдаться базовый принцип системы рос-
сийского образования — это справедливость, то есть доступ-
ность качественного образования для каждого ребёнка в 
соответствии с его интересами и способностями, причём 
независимо от того, где он живёт — в городе или деревне, 
в Москве или любом другом регионе страны, независимо 
от того, где учится — в государственной школе или частной, 
и, конечно, независимо от социального статуса и доходов 
родителей».

Ребята увлечённо осваивают современные технологии.

Крашенининским школьникам учиться стало гораздо интереснее

В этом учебном году в Краше-
нининской школе обучаются 52 
ученика 1-9 классов.

Команды показали навыки в строевой и спортивной подготовке
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